

Los "Cines" ideales

(Conclusión)

III

Salió Fermín de la estancia dejando a D^a Gertrudis con un palmo de boca abierta. Respuesta de su estupor, se dijo: "Este joven es una antigualla. De buena pejiquera nos hemos librado. ¡Como si los cines tuvieran nada de particular! Pues ¿no estamos viendo todos los días que los frecuentan jóvenes muy buenas, llevadas y acompañadas de respetabilísimas mamás? ¡Puro, purísimo clericalismo! ¡Vaya, bendito sea Dios! No faltarán novios a mi Aurora."

Así discurría la buena de la señora, cuando entró muy azorada la doncella que había salido con Aurora.

—¿Qué te pasa? ¿qué tienes?—le preguntó doña Gertrudis.

—¿Qué la Sta. Aurora ...

—¿Qué le ha pasado a mi inocente hija?

—Que se ha escapado.

—¿Qué se ha escapado? Eso es imposible. Tú estás soñando.

—¡Ojalá que soñase! A ver si no es escaparse meterse a solas en un carruaje con un señorito, y echar a escape el cochecito, y dejarme plantada en la calle sin saber qué hacerme.

No tardó mucho en hacerse público el escándalo. Aurora, en efecto, se había fugado con un señor con quien mantenía secretas relaciones.

¡Había visto tantas escenas parecidas en los cines, que no tuvo reparo ni vergüenza en representar el papel de protagonista en otra parecida escena de mucho realismo!

RICARDO ROCHEL, S. J.

bró por falta de materia prima, y el edificio está sirviendo de sombra a las arrepentidas, que allí van a descontar sus pecados. Tenemos actualmente otra Fábrica de tejidos que, en estos momentos de carestía y penuria, está llamada a favorecer al pueblo nacional y extranjero, pero por uno de tantos caprichos de la suerte, esa mercadería, no obstante ser más barata que la extranjera, no es bastante solicitada y se comenzará a exportar para su venta. ¡Qué anomalía!

Hace muy poco tiempo alguien abrió aquí un hermoso almacén de magníficos implementos de agricultura, con maquinaria moderna, que de haber sido aceptada y bien aplicada, habría cambiado totalmente y mejorado nuestra agricultura; pero nuestra penuria e ignorancia hizo que aquel almacén se cerrara porque no realizaba ni para pagar el alquiler.

Citamos estos hechos para que se convenzan todos que hemos retrogradado, que ni siquiera producimos lo que necesitamos para nuestra alimentación; que dependemos del extranjero para abastecer nuestro mercado, mandando nuestro oro afuera, en lugar de traerlo para matar "la inflación" de que nos quejamos: todo por nuestra incuria, por nuestra pereza, por no promover el fomento y desarrollo de nuestra agricultura como se debe. Culpa es de nuestros Poderes Públicos que prodigan el dinero, que no se tiene, en crear becas inútiles dentro y fuera del país, en acordar auxilios inmerecidos, olvidando lo más necesario para que algún día volvamos a la vida honrada, rica y tranquila a que nuestro suelo nos llama.

Con esto terminó el Gran Consejo, el Jefe despidió con simpatía a los concurrentes y estos salieron más orondos que Napoleón 1º cuando volvía victorioso de una batalla, o de admirar unos pies pequeños, o unas manos bonitas de alguna vencida, a que era algo aficionado, según decires.

Y si lector dijeres ser comentario, Como me lo contaron te lo cuento.

POBRECITO CALLADO

Discurso que no agradó

Hemos recogido de muchas personas la impresión de que cierto discurso que se hizo el domingo con ocasión del tributo a Mora y Cañas no gustó entre los concurrentes.

Es claro que el homenaje iba dirigido a los valientes defensores de nuestra segunda independencia y no a otro personaje y de allí la protesta.

Es perfectamente cierto que mucho le agradece el país al revolucionario elogiado en el discurso aludido, pero aquella ocasión no era la propicia y el improvisado orador no supo elegir el tema de su trabajo.

EL Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se ha trasladado el Doctor Roberto Fonseca Calvo.

PILAS SECAS COLUMBIA



No cuestan más,

pero duran más

Existencia siempre fresca

—en el—

Almacén Eléctrico de
KOBBERG y Cía.

PARA EL DIA DE FINADOS

Ofrezco trabajos económicos en la Jardinería La Margarita Llame al teléfono 1526 del Grano de Arena y será atendido o personalmente con su propietario Jesús Chavarría en el Jardín detrás de la Dolorosa.

Varias notas

Aún siguen trastornadas las agujas de algunas carátulas del reloj público de La Merced. Muchas equivocaciones motiva esto.

—Parece que está al llegar la estatua de D. Juan Mora F. Y será un grandioso monumento que se erigirá en el Parque Central, que va a ser llamado, el año siguiente, Parque de la República.

—La pila del Parque Central será trasladada a la Plaza de La Merced, donde irá a embellecer aquel sitio.

—A ese propósito quisiéramos saber si es el Gobierno o el Municipio el encargado de esa plaza, pues los pinos están muy descuidados y necesitan abono; las raíces están muy descubiertas.

—Se calcula que ayer visitaron el pueblo de San Francisco de Asís no menos de 1500 romeros.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

Colegio Montero

con internado

— Teléfono 1646 —

San Joaquín de Flores

Octubre 1º

Notas cortas

Muy malos vientos soplan. Dios nos tenga de su mano, pues como que salimos de las llamas para caer al brasero.

Uno que se hace llamar "Corresponsal Viajero" en "El Diario de Costa Rica" del sábado 25 del pasado mes, hace recuerdos de nuestros mayores, queriendo hacer creer que ellos eran tan faltos de religión como nosotros que vivimos en pleno siglo XX y por ende en lamentable olvido de Dios.

¡Caracoles, que comparraciones!

Corresponsal

Inhalador electro iódico Maggiorani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosferina; también Catarrros. Costo \$2.00, en las boticas Central y de La Dolorosa.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

Protección a la Agricultura

(Conclusión)

Para el despacho de los negocios que corresponden al Poder Ejecutivo habrá las Secretarías de Estado que determine la ley, cada una a cargo de un Secretario, pudiendo el Poder Ejecutivo encargar dos o más de ellas a un solo Secretario. La variedad de aquellos negocios y el estricto cumplimiento de los altísimos deberes y atribuciones que la Constitución señala al Poder Ejecutivo, implica la necesidad de dividir el trabajo señalando a cada Secretario los ramos de su cargo para su mejor y pronto desempeño; y siendo la agricultura la verdadera base de la "prosperidad y la riqueza", es consiguiente que a ella se dedique por los Poderes Públicos la mayor suma de atención, cuidado y protección. El sol, la lluvia y los agentes físicos abonan y meteorizan la tierra y son los amigos y los mejores auxiliares del agricultor, pero si a ellos se agregan algunos principios elementales de las ciencias modernas, con las cuales está en estrecha relación y dependencia la agricultura, como la botánica, la Zoología, la Geología, la Física, la Mecánica y la Química, si se suma el conocimiento y fácil manejo de las máquinas e instrumentos de última invención llegaremos al opimo resultado de "producir más y con menos gastos", que es el ideal de la agricultura moderna y a esto debe tender todo buen Gobierno; y como son tan variados esos servicios especiales, es natural encomendarlos a un funcionario especial que no puede ser otro que el Ministro de Agricultura, como lo tienen

casí todas las naciones del mundo.

No hace muchos años se cultivaba el algodón que suministraba la materia a varios telares de madera que había en el país, en que se fabricaban telas que se vendían baratas y con las cuales cubrían su desnudez ricos y pobres. Las hijas del campo aprendían, entre otros oficios, a aporrear, escardar e hilar el algodón: probablemente en España se hacía lo mismo y tal vez por eso puso Cervantes aquella trase de Sancho "que toda p...ecadora hile y comamos".

Se estableció el cultivo del trigo, no muy lejos de la capital; y cuando se estrenó la primera sección del Ferrocarril Central se veían todavía de los carros las hermosas espigas secándose en los patios, que, aporreadas, daban buen trigo y pasadas en rudimentarios molinos de piedra, producían un magnífica pan para el abasto público. Más tarde se quiso establecer una fábrica de tejidos de algodón con maquinaria moderna: la empresa que-

LA MARINA

Casa de Provisiones para familias
-La mejor surtida del Mercado-

TELEFONO 584

Especialidad en órdenes a domicilio - Servicio rápido y esmerado

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento. —Anchoas y Arenques en salmuera. —Macarrones extranjeros a \$ 0.75 libra. —Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España. —Conservas de la Casa Morton. —Mantequilla Escudo en latas de cinco libras. —Jabones especiales para familias.

.....NUESTROS PRECIOS SON SIEMPRE LOS MÁS BAJOS.....

Una cuestión vital para Costa Rica

Cartas de un patriota mexicano a un ciudadano costarricense sobre la enseñanza de la Religión Católica en los Colegios y Escuelas Oficiales

Continúa

CARTA 2ª

Querido amigo:

La lógica es un círculo de hierro. Dentro de ese círculo, la premisa de una religión del Estado lleva ineludiblemente a la conclusión de que esa religión debe enseñarse en las escuelas del Estado. Ese es precisamente el caso en que se encuentra el Congreso de Costa Rica. La iniciativa del Señor Diputado Meneses no es más que la afirmación categórica de una conclusión que por necesidad se deduce del artículo 51 constitucional.

Superfluo es todo razonamiento en ese punto; porque ¿qué cosa más natural que la enseñanza de la religión del Estado en las escuelas y colegios del Estado?

El reconocimiento de una religión del Estado en la Constitución no es otra cosa que un homenaje a la religión, un rendimiento a la soberanía de Dios, y no como quiera, sino por una necesidad social, porque se juzga a la religión una fuerza directriz, superior a todas las otras, un fundamento del orden social, orden para el que el poder público solamente es un medio, medio indispensable, de todo punto necesario, pero medio, y nada más.

Siendo esto así, la oposición al precepto de que en las escuelas públicas se enseñe el catolicismo es una falta de lógica; es ponerse en actitud adversa al espíritu de la Constitución. Existe una lógica legal, como existe una lógica jurídica, y esa lógica impone sus conclusiones de una manera irrefragable. Si, pues, los representantes de Costa Rica en el Congreso Nacional quieren ser lógicos, tienen que aprobar el proyecto del Sr. Diputado Meneses.

Ese espíritu lógico preside, como V. debe saberlo mejor que yo, a más de una legislación de los países hispanoamericanos. Me limitaré a citar solamente dos que, en mi concepto, ofrecen dos normas, a que disyuntivamente pueden ajustarse, según las circunstancias de los pueblos, las instituciones legales en el trascendental punto de la enseñanza de la religión en las escuelas.

Mas no hablaré a V. de esto sin hacer una salvedad: escribiendo, como escribo, sin libros casi, sin tener a la vista los textos de las leyes a que me voy a referir, temo errar, por falta de suficiente información acerca de los hechos; si bien me atengo a datos que me parecen fidedignos y por otra parte son los únicos que por el momento hallo delante de mí. Me refiero a las instituciones legales de Colombia y de Chile.

En Colombia, donde la instrucción secundaria se divide en técnica y clásica, se ha tenido el acierto de colocar en la clásica nada menos que CUA-

TRO cursos de religión, y una en la técnica. En el "Boletín de la Unión Panamericana", número correspondiente al actual mes de Septiembre, de donde tomo estos datos, no se dice que esos cursos de religión sean obligatorios. Pero entiendo que sí, porque eso es lo lógico, y porque conozco bastante bien el espíritu religioso que domina en la nación iustre que ha tenido entre sus preiudentes a un D. Miguel Antonio Caro, y cuya literatura y cuya ciencia han alcanzado altísimo puesto de honor en el mundo.

El otro país, a cuya legislación me refiero, es Chile, la grande y admirable nación, en que el espíritu público ha dado tantas muestras de sí y la religión constituye la gloria mayor que se levanta sobre sus instituciones y sus hombres. La religión tiene un lugar en sus planes de estudios; pero su enseñanza "no tiene carácter absolutamente obligatorio", según leo en la citada publicación; por manera que el curso de la religión se puede considerar allí como curso libre, y sólo los datos estadísticos podrían demostrar el grado de difusión que en los colegios alcanza la enseñanza religiosa. Desgraciadamente, nada puedo decir a V. acerca de ese punto, cuyo estudio es de muy alto interés, por la falta absoluta de la estadística escolar.

En Bolivia también, como puede usted verlo en la página 258 del "Boletín" mencionado, la instrucción religiosa ocupa un lugar en el plan de estudios.

Con más o menos variedad, otros países sudamericanos tienen también la instrucción religiosa colocada entre las asignaturas de los colegios oficiales; y esto sirve, en parte, para explicar el fenómeno de las diferencias que las guerras civiles han ofrecido en los distintos países. Donde se da instrucción religiosa en las escuelas, los desórdenes y los desastres han sido mucho menores que en aquellos otros en que de ello se ha prescindido de un modo más o menos completo; porque digase lo que se quiera, es innegable que la enseñanza y la educación religiosas forman buenos hábitos que se hacen sentir aún en medio de los mismos extravíos contrarios a la moral.

Y esa es la principal razón por la que el Estado en sus escuelas debe mandar que se impartan instrucción católica, no porque el Estado pueda en modo alguno considerarse como poder religioso, como autoridad doctrinal; sino porque, siendo por su naturaleza un poder distinto del poder religioso, teniendo que regir la sociedad, y siendo la religión no sólo un hecho, sino una necesidad social, el Estado, que no puede prescindir de ella, tampoco puede prescindir, entre sus instituciones, de la que consiste en que se dé enseñanza religiosa en las escuelas. "La Iglesia y el Estado, ha dicho hace poco el Presidente de la República francesa Mr. Paul Deschanel, la Iglesia y el Estado, aunque separados, tienen muchos puntos de contacto... Quien menosprecie las fuerzas religiosas se expone en política a serias equivocaciones;" y si eso se dice de países en que no hay religión del Estado, ¿qué deberá decirse de los que tienen una religión, reconocida en su Constitución?

Continuará

Atención

En la Administración de este diario se compran ejemplares de los días 8, 10, 23, 25 y 28 de setiembre pasado.

Algunos frutos de una revolución

Según el republicano Prud'homme, en Francia, fueron guillotinados en poco tiempo de la revolución:

Nobles.....	1,278
Señoras nobles.....	750
Mujeres campesinas.....	1,467
Religiosas.....	350
Sacerdotes.....	1,135
Hombres de diversas profesiones.....	13,663
Total	18,613

Noticias mundiales

Servicio Havas

Toman proporciones muy graves las manifestaciones del pueblo Ruso contra los soviets. Las relaciones entre Francia y Alemania asumen un carácter más cordial.

París.—Salió de Varsovia la Misión especial Polaca acreditada cerca de Wrangel y desembarcará en Crimea.

París 5.—Meyer, Embajador alemán en París, visitando oficialmente a Leygues, jefe del Gobierno Francés, afirmó que el Gobierno alemán está decidido a aplicar integralmente el Tratado de Versalles hasta el límite extremo de las posibilidades. Leygues contestó que si se constataba una leal y buena voluntad por parte de Alemania, en ejecutar las cláusulas del Tratado, por su parte el Gobierno francés se emplearía con seguridad en asegurar el restablecimiento de las relaciones normales y al desarrollo de las relaciones económicas, que serían en estas condiciones mayormente facilitadas por el provecho común de ambas naciones.

Roma 5.—Según telegrama de Milán los jefes del partido socialista adoptaron una moción estipulando la expulsión del partido de todos los miembros que no aprueben integralmente el programa de Lenine.

París 5.—Según telegrama de Lille (Norte de Francia) al diario "Excelsior", los daños de guerra sufridos por la industria textil alcanzan a la suma de dos y medio mil millones de francos.

Compenhague 5.—Se confirma la agitación popular actualmente en Rusia. Se anuncia que muchos comisarios del pueblo han sido fusilados, y que Trostky ha sido herido en el curso de un motín.

París 5.—El Congreso franco español se abrirá el 31 de marzo de 1921 bajo la Presi-

dencia personal del Rey de España.

Berlín 5.—Se señalan en varias ciudades manifestaciones en honor del aniversario de Hindenburg. Manifestantes obreros pidieron que se quitara la bandera imperial alemana que había sido izada.

Varsovia 4.—Hughes Gibson, Embajador de los Estados Unidos en Polonia, de regreso a Varsovia, después de unos meses de ausencia, ha sido cariñosamente ovacionado por la población.

Madrid 4.—Los periódicos anuncian varios atentados terroristas. Numerosas bombas estallaron en La Coruña y Bilbao.

Varsovia 4.—El ejército Polaco llegó el primero de octubre a la línea del Río Nier en el Nordeste de Grodno, persiguiendo a las divisiones Rusas que fueron derrotadas. Sigue la persecución del ejército Bolchevique. El Botín del segundo ejército Polaco alcanzó, entre el 20 y 30 de setiembre a 23 mil prisioneros y 100 cañones. En la región de Stouvalki y Touny, según acuerdo recíproco, toda acción ha sido suspendida entre Polonia y Lituania.

París 4.—La Conferencia de Embajadores reunida bajo la Presidencia de Cambón tomó conocimiento de varias notas alemanas y aprobó la repartición de unidades navales alemanas entre Francia e Italia para ser incorporadas en la flota.

Varsovia 4.—La delegación de la paz salió el 28 pasado para Suwalki en vista de reanudar las negociaciones con los Lituanos.

El Dr. Rafael Calderón Muñoz
ha abierto nuevamente su consultorio 150 varas al S. del Banco de Costa Rica

Mundo social

Mucho sentimos el penoso accidente que en el muelle de Puntarenas sufrió nuestro buen amigo don Matías Gámez, quien milagrosamente se salvó. Nuestras felicitaciones por su

buena suerte.
—De Puntarenas vino don Juan Rafael Acuña en viaje de negocios.

—Muy atentamente saludamos.
Pasa a la tercera pág.

PROGRAMA

de la música que ejecutará la Banda Militar en el concierto a las 5 p. m., en el Parque Central

- 1.—Himeneo, Marcha. Allier
- 2.—Palmas y laureles, Obertura. Langlois.
- 3.—Nuvida, Intermezzo Oriental, estreno. Claypoole.
- 4.—Maruxa, Fantasía sobre el 1er. acto. Vives.
- 5.—La Bruja, Jota. Chapi.

Miércoles 6—10—20.
El Director
ROBERTO CANTILLANO



Representantes para por mayor: Costa Rica Mercantile C^o San José

La Imperial

APARTADO 65 SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH TELEFONO 747

Contigua a la Botica Central — Frente al Pasaje Jiménez

Su propietario, de regreso del Ecuador, donde visitó las mejores fábricas, ofrece a su numerosa clientela un magnífico y variado surtido de sombreros de pita, desde el corriente hasta el más fino MONTECRISTI.—También cuenta con gran variedad de sombreros de fieltro, entre ellos el famoso STETSON.—Ventas al por mayor en condiciones ventajosísimas y al por menor A PRECIOS BAJÍSIMOS.

Viene de la segunda pág.
mos al comerciante español don Anastasio Herrero, violentamente separado de nuestro país en los días de la tiranía. La llegada del Sr. Herrero ha sido muy celebrada por el Comercio y por la sociedad. Nosotros nos alegramos de su retorno.

—También vino procedente del exterior don Gumeriando Gil. Lo saludamos.

—De Santa Ana vino el pro-

fesor Boletti.

—Don Domingo Montesinos se agravó ayer, habiendo necesidad de hacerle una nueva operación. Mucho lo sentimos.

—Don Eduardo Castro ha tenido enfermos a sus ninitos.

—Entermo de influenza estuvo don Benjamín Escalante Roldán.

—Don Enrique Saborío ha dejado sus negocios en esta capital, adquiriendo una magnífica tienda y cantina en Guadalupe. Que prospere mucho.

Miscelánea

Hubo hace dos noches un conato de incendio en casa de un cocchero, calle 16.

El Sr. José Angel López, Jefe de los Exploradores San José, ha sido nombrado socio honorario de los Exploradores de la Zona del Canal de Panamá, en correspondencia a las atenciones que aquel señor prodigó aquí a los boy Scouts panameños en su visita a Costa Rica.

Los días 11, 12 y 13 de este mes se efectuarán las fiestas cívicas de Puerto Limón.

Puntarenas ha ganado mucho en condiciones sanitarias, gracias a los severos trabajos de higienización implantados por el Sr. don Moisés Flores, Agente de Policía de esa ciudad.

El premio mayor de la última lotería fué vendido por el Sr. A. R. Méndez, de Limón.

Monumentos

Cuando viereis que la arquitectura cambia sus formas, siempre podréis decir que habrá adelantos en la civilización. Mas si vivís en una época en que falte originalidad a las construcciones, podéis decir sin temor de engañaros que también carecen de originalidad sus ideas: los monumentos son la verdadera escritura de los pueblos.

Felicitación

“La Verdad” felicita al Poder Ejecutivo y de manera particular al Sr. Ministro de Relaciones Exteriores por la forma reposada pero categórica en que ha contestado el Gobierno la última nota de la Cancillería Inglesa.

¿Por qué no va Ud. a LA MARINA?—Encontrará usted hasta sesos de pajaritos.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»



Comer con exceso
Beber con exceso
Falta de Ejercicio
ACARREAN CONSTIPACIÓN Y MAL ESTADO
PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO
ALIVIAN DE ESTAS PERTURBACIONES Y HACEN LA VIDA DIGNA DE VIVIRLA.
CUARENTA PILDORAS AZUCARADAS SUPERFICIALMENTE EN UN FRASCO DE TAPA ATORNILLADA.
DAVIS & LAWRENCE CO. QUÍMICOS FABRICANTES
NUEVA YORK

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

ARTE

Las golondrinas

El teatro español, siempre potente, siempre famoso, tiene sus obras modernas tan exquisitas como el francés, como el italiano y a veces supera.

Ya dijimos hace poco que “Con las alas rotas” es un drama puro, sugestivo y encantador y eso debe ser una gloria de nuestras letras, y en especial de las argentinas.

Atraídos por la justa fama de que se ha rodeado la famosa compañía Romo Viñas, fuimos al Nacional el lunes.

Hermoso conjunto de damas elegantemente vestidas y de caballeros llenaba toda la localidad para rendir admiración y consagrar aplausos a estos artistas que una mera casualidad trajo a nuestras playas para dejarnos encantados con sus representaciones y traernos algunas obras nuevas.

“Las golondrinas” es una de ellas y por la fama otorgada en revistas hispanas, la concurrencia aumentó. Martínez Sierra es escritor del día en la Península Madre y sus producciones tienen el esmalte de lo bueno y la esencia del observador y del psicólogo.

Amontonó con paciencia de artífice una serie de escenas interesantes en un selecto drama lírico y su asunto fué complementado con una música sugestiva, atrayente que a ratos arranca encantos y a ratos admiración justa.

El maestro Usandizaza hizo prodigios de creación musical y ha dado al teatro una oportunidad más para probar que como los autores de otros países, España produce en todo, letras y música, obras de primera línea.

El escenario nos dió oportunidad de verlo luciendo decora-

dos del día, llamativos y de gusto refinado que allí luce perfectamente. Sobre todo el del acto segundo es una perfección en alumbrado y presentación. Cuando el telón se levantó una salva de aplausos llenó el espacio.

La orquesta con un personal tan numeroso como selecto cede ricamente a impulsos del maestro don Julián Vivas, un consagrado del arte que todo le resulta envidiable. Llamó la atención especialmente la parte que precedió al acto final.

Los artistas ejecutaron sus papeles con especial arte, con genuina propiedad y eso hizo que la obra gustara más y que de cuarto de hora en cuarto de hora todos levantarán las manos para aplaudir y pedir el bis como en dos ocasiones sucedió.

Cecilia, que lo fué la señorita Sains estuvo apasionada y supo darle un verdadero efecto a su cometido. Otro tanto podemos decir de la señorita Romo, a quien discretamente se le confió el papel de Livia.

Puck estuvo admirable y gustó en extremo.

El final de la representación, no fué un triunfo sino una ovación y los artistas todos, pero en especial las primeras partes cosecharon salvas atronadoras al extremo que el telón hubo de levantarse tres veces.

De ese triunfo participó el maestro Vivas, quien tuvo que subir al escenario.

El vestuario es de lo mejor, lo mismo que todo el aparato escénico. Los coros bien preparados.

Vaya un caluroso aplauso para la compañía toda, que ha sabido darnos una noche de arte exquisito, de regocijo pleno.

INVITACION

Se invita a don José A. Chaves P., Comisionista y Agente de periódicos y revistas del país y extranjeras a pasar a la administración de este diario, para arreglar un asunto pendiente.

EL ADMINISTRADOR.

GRATITUD

Nicomedes Sotela y demás familia dan las más expresivas gracias a sus amistades que de alguna forma manifestaron su pesar por la muerte de su inolvidable esposa

Ascensión Estrada de Setela

San José, 5 de octubre de 1920

SOCIALES

—D. Chico Meléndez Zúñiga fué cumplimentado por sus amigos y por sus exploradores. La Verdad, aunque tarde también lo felicita.

—El presbítero don Marcos Quirós, coadjutor de la ciudad de Grecia, ha permanecido varios días enfermo y por su restablecimiento hacemos votos.

—No es cierto que doña Leonor vda. de Garnier haya estado seriamente enferma.

—Afectuosos telegramas de despedida puso a sus colegas don Simón Baena, periodista que salió para Colombia.

—En el mes que viene volverá a ésta procedente de Cuba, doña Pastora de Ramírez.

—El Doctor Soto ha dirigido una extensa carta de protesta a don Tranquilino Chacón, autor de un folleto político.

—La señorita Clemencia Luján se estrenará en el baile del 12. Parece que lucirá uno de los trajes más lujosos y mejor confeccionados.

—Muy enfermo ha estado don Luis Vargas Cervantes, activo empleado del Bazar del Mercado.

—Del canto religioso en San Francisco de Asís, estuvo encargada D^a Zelmira de Capella; con razón resultó tan hermoso.

—Algo delicada de salud ha estado don Domingo Rojas.

—También la Sta. Mercedes Pradilla hará su debut en el Nacional en el suntuoso baile que con tanto cuidado se viene preparando hace dos semanas.

—Lleva ya tres días de estar sumamente delicado de salud el conocido caballero don Ma-

nuel Aragón, para quien deseamos restablecimiento.

—Don Fermín Meza ha restablecido su gabinete de cirugía dental en la Calle Central Meridional, cerca del aserradero de la Pacific Lumber.

—Se han recibido buenas noticias de la llegada de la Srta. M. Isabel Carvajal a Francia.

—Murió el niño don Miguel Fonseca después de violenta enfermedad.

—De su finca en Hatillo regresó el conocido agricultor don Francisco Rojas.

—Procedente de Corinto se halla en esta capital y de tránsito don Agustín Solá. Le acompaña su señora.

—Don Víctor Rojas hace preparativos para marcharse a la Habana.

—Pronto saldrá para Guápiles donde se radicará, D. Ismael Rodríguez Calderón.

—Con motivo de ser este el mes de las Chayitas, la cumplida maestra Sta. Rosario Quirós será festejada por sus compañeras de labores docentes.

—Estuvo de paseo en Cartago don Ricardo Fournier.

—Algo enfermo ha estado estos días don Hernán Valverde.

—Posiblemente llegará el sábado de Panamá el Dr. Segreda.

—La Sta. Graciela Chavarría tomó ayer el tren del Pacífico para hacer una temporada en Puntarenas.

—Volvió al país doña Luisa de Tovar procedente de Europa.

Don Santiago Ovares llegó a ésta procedente de Río Grande.

—Don Francisco Jiménez Ortiz embarcó para New York y Boston.

LEA USTED
los Avisos de Ocasión;
puede interesarle alguno.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE María v. de Lines

Lavol

Nuevo Remedio Para la Piel



La Maravilla de los Medicos

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los minimos resultados.

Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, LAVOL. Desesperados hicieron el ensayo. Después de 30 dias de aplicaciones se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se había clareada completamente.

Lavol es el primero verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un liquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que dá alivio inmediato.

Todos los dolores y las picazones desvanecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros sintomas de la curación.

En Venta en Todas las Droguerías y Farmacias. Depositarios Generales. The Costa Rica Mercantile Co., San José

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE VENDEN un piano pianola, en perfecto buen estado, casi nuevo, propio para una finca club, etc., con cien piezas, ni la mitad de su valor. También hay varios pianos muy buenos y baratos.

Stefano Perotti, contiguo pulpería Buena-ventura, apartado 1144.

OFREZCO OTRAS GANGAS.—Un lote de cinco mil varas cuadradas en el punto más dominante de San Isidro de Coronado, al lado sur de la Iglesia.—Dos lotes en Limón, uno el N° 5 con cinco casas de madera; y otro, el N° 4 con una casa de ladrillo y cemento armado, de dos pisos. Situadas en los puntos más solicitados de aquella progresista Ciudad.—M. P. Blanco. Corredor Jurado y Comisionista. En la Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1° para 2° Grado y Libro 4° para 5° Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE María v. de Lines

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés Son los más aceptables de venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Nicolás F. Meza CIRUJANO DENTISTA Tiene su oficina, desde hace muchos años, 50 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

FUNERARIA de Campos y Hno.

Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

VICTORIA y ARAGON Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

Matti Mersala, el niño bolchevique

En seguridad, al otro lado de la frontera ruso finlandesa, es decir, del lado ruso, en un rancho de troncos de árboles con aberturas anchas en el techo, vive Matti Mersala, el más famoso de los niños héroes de la revolución rusa.

Matti firma sentencias capitales y pedidos de cigarrillos al mismo tiempo, y, puesto que es un petimetre meticoloso, suspende por un momento la preparación de bombas destinadas al fiscal general finlandés, para contemplar el efecto que producen en sus piernas las nuevas polainas, recién salidas de la fábrica de tejidos del Soviet en Petrogrado. Matti es un gran hombre; tal vez el hombre más grande de la revolución; es el hombre que manifiesta abiertamente—y en esto lo apoyan sus amigos—que reemplazará a Lenine y a Trotzky el día en que éstos den señales de debilidad senil, esto es cuando Rusia necesitará un verdadero salvador.

Matti cuenta apenas dieciocho años; la edad de los ideales inocentes; tiene ojos celestes, mejillas rosadas como las de una niña, una boca bondadosa, y el pelo de los finlandeses, color de paja seca al sol. Es Comandante en Jefe en Beloostrov, que forma actualmente el ángulo más importante del extenso imperio del Zar Lenine. Beloostrov es importante porque está en la frontera ruso finlandesa, y Finlandia y Rusia están haciéndose una guerra no oficial. Si hoy día Finlandia tiembla, es porque Matti Mersala le da razones para ello.

Todos lo conocen a Matti. Hizo un papel importante en las negociaciones celebradas hace poco en la frontera ruso-finlandesa entre el soviet y la cruz roja danesa, para canjear prisioneros británicos por agitadores bolcheviques. Fué Matti quien, al terminar las negociaciones, hizo saltar el puente de la frontera; fué Matti quien, al amotinarse sus guardias rojas, mandó colocar a 29 de ellos en un montón de arena en Sestroretzky, matándoles con su propia mano. Toda persona que se interesa por la grandeza del soviet ruso, espera mucho de Matti.

Matti es finlandés; de eso tiene su crueldad mongólica, enteramente anti-eslava, maciza, sin pizca de emoción. Hizo dieciocho años en Kuchalla, del lado oriental de la frontera finlandesa. Nadie se acuerda si por casualidad demostró su precocidad mordiendo la nariz de su ama de leche, pero en 1915 lo conoció todo Petrogrado, cuando en la edad madura de catorce años, hacia el primer papel juvenil en el partido bolchevique de la capital. En enero de 1918, cuando tenía dieciséis años y medio, era uno de los organizadores de la rebelión roja en Finlandia. Consultó a Lenine acerca de dicho movimiento, y Lenine le disuadió, diciendo que sería prematuro un movimiento bolchevique en Finlandia a lo que respondió Matti, refiriéndose tanto a Finlandia como a sí mismo: "Vivimos en la época de lo prematuro".

Como General con plenos poderes, Matti, que está ahora en la flor de sus dieciocho años, comandó el ejército rojo; reportó victorias y remataba a sus prisioneros con todo buen humor.

El buen humor es el lado débil del carácter del héroe. Ayudó a proyectar la defensa del Helsingfors contra otro General: El General alemán Von der Goltz, y lo hubiera derrotado a no ser porque sus soldados rojos huyeron. Después, en compañía del ex-primer Ministro Tarkoy, Manner y otros rojos prominentes, huyó a "Sovdepiya," que es el nombre oficial de la Rusia del soviet, y allí se juntó a Lenine y Trotzky.

Su optimismo juvenil no le permite declararse vencido. Su primer cargo en la "Sovdepiya," lo desempeñó en la oficina de propaganda del comisario Radok, que actualmente se encuentra en una prisión alemana. Radok envió a Matti a Finlandia con órdenes de tramitar una nueva revolución, y con tal objeto le entregó 2 500,000 rublos. Matti comprendió sus órdenes como si dijera que tenía que inundar a Finlandia de bombas; de esta suerte convino una gran revolución con una conspiración dinamitera que debía es tallar el 1° de julio.

El 31 de mayo, el Gobierno de Helsingfors fué informado del plan y metió presos a 200 de los compañeros de nuestro joven.

"M. Mersala, Comandante del ejército rojo en Beloostrov"—es así que firma el jovencito—no se dejó desanimar. Y ya que hablamos de firmas, hay que decir que firma con una letra magnífica. Porque Matti es un finlandés educado, no un pobre ruso analfabeto.

Se fué a Moscú y pidió a Trotzky que declarara oficialmente la guerra a Finlandia, pero Trotzky se negó a ello. Después de este momento, Matti fomentó con mucha astucia los insignificantes razonamientos fronterizos hasta que se llegase a una guerra infernal.

Matti es un Comandante severo y sin remordimientos y es el terror de todos los criminales. Es verdad que es demócrata y que cada mañana estrecha las manos de todos sus guerreros, pero también los fusila y los ahorca. A poca distancia de su dominio de Beloostrov, hay una pequeña extensión de tierra accidentada, a la que llaman la Suiza rusa; en el invierno allí se juntan los aficionados al "ski". Un día, en que el comandante había ordenado apalear a una docena de sus soldados que no habían limpiado sus uniformes del modo meticoloso que gusta al petimetre, estalló un motín y veinte de los mejores soldados del cuerpo de Matti se refugiaron en la Suiza rusa, empezando así una guerra civil en pequeña escala.

Matti inició sus operaciones. Los amotinados se fortificaron en el edificio del club de "ski", situado sobre una colina algo elevada, desde la cual molestaron en extremo al ejército sitiador que Matti, lleno de confianza,

había conducido contra ellos, sin tomar la precaución de llevar cañones de sitio, sin lanzallamas y sin gases venenosos. Los criminales, desde la colina, mataron a tiros a doce de los sitiadores, pero Matti, astuto izó bandera blanca, envió un parlamento y exigió que se rindiesen. Le repugnaba el derramamiento de sangre, según dijo. Los amotinados negociaron; presentaron minuciosamente sus catorce puntos, pero Matti rechazó trece de ellos y los rebeldes tuvieron que rendirse bajo la única condición de que no serían fusilados. Fueron conducidos al bosque donde Matti, haciendo la "toilette" de sus manos tendidas sobre una palangana se preparaba a pronunciar la sentencia. Los amotinados notaron, con verdadera preocupación, que los soldados de Matti estaban fijando sogas en las ramas de los árboles.

"¿Para qué sirve ésto?", preguntó el Jefe de los amotinados.

"Para ahorcaros a todos", respondió Matti, limando la uña de su dedo índice. "Prometí únicamente no fusilaros".

Fueron ahorcados todos.

Matti tiene una aversión verdaderamente bolchevique contra los burgueses y toma medidas severas para que no se escapasen a través de la frontera de Finlandia. Sus centinelas tienen órdenes severas de disparar contra todos los fugitivos, pero se les ordena no tirar antes de que el prófugo esté bastante cerca para que puedan causarle una herida mortal, evitando de esa manera la asistencia médica en el hospital. Fué Matti quien mató a la Condesa Irina Galtzyn, cuando trató de escaparse a Finlandia. Hoy día es tan difícil cruzar la frontera hacia el mundo no bolchevique, como es difícil encontrar una macha de barro en las

botas irreprochables de Matti. El comandante del ejército rojo en Beloostrov, no sólo es un joven de buen humor, es también humorista. Por los chistes que hace cuando está inspeccionando la preparación de bombas, le pagaría bien la más insulsa de las revistas cómicas norteamericanas. Hasta la perspectiva de su propia muerte le parece graciosa. Como ciudadano finlandés, y con la conciencia cargada de ciertas ejecuciones monstruosas, fué condenado a muerte en rebeldía y por esta razón no puede entrar en Finlandia. Durante las negociaciones con la cruz roja, celebradas en el puente de Beloostrov, del cual una mitad pertenece a Finlandia y la otra a Rusia, se tendió a través del puente una cinta blanca para demarcar la frontera exacta. Matti sabía que, si alguna vez llegase a cruzar la cinta, pronto estaría colgando de una horca finlandesa, y sabía que le estaban asechando los centinelas finlandeses. Cierta mañana, en que estaba sentado a la mesa de negociaciones, su pie derecho pasó incautamente la cinta. Un centinela finlandés vio la oportunidad; acudió y trató de agarrar el pie, con el objeto evidente de aplicar al general rojo la pena capital, de acuerdo con la ley finlandesa. Pero le previno Matti, alzando su pesada bota, dió una patada formidable en la cara del centinela que le hizo caer de espaldas. Después de pegar el golpe, el pie se retiró en territorio bolchevique y Matti rió, rió de tan buen humor, con una mueca provocadora, boquiabierto como lo haría un niño de colegio, que hasta los mismos negociados es tuvieron que felicitarlo.

Después de este episodio, tuvo buen cuidado de no dejar pasar su pie los límites del santuario bolchevique ruso. EGBERT PAINE

GIRALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Conciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas COUGH DROPS especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Peste de paperas

En la Escuela Colón entre niños y niñas, pues es mixta, se ha desarrollado una peste terrible de paperas que ha tumado a la cama muchos alumnos.

Es de sentirse esta mala salud, más en los meses en que se necesita mayor regularidad en las labores docentes.

Aquella casa es poco apropiada para escuela, pero dicho solamente solo este año se ocupará, pues la Escuela irá al Edificio Mauro Fernández.

Impropiedad de lenguaje

La voz *teminismo* es impropia para distinguir el sistema conocido con tal nombre; debe ser sustituida por la palabra *marimachismo*, que expresa gráficamente lo que con la primera se quiere significar. En efecto, si se tiene en cuenta que feminismo es el sistema que sostiene la igualdad de derechos civiles y políticos y de usos y costumbres de hombres y mujeres, hay que convenir en que el neologismo es perfectamente aceptable.

Los boy scouts

Pronto contestará don Macabeo Vargas a la carta abierta que recibió de do Francisco María Núñez respecto al movimiento scoutista y a la creación de un Consejo Central de Vigilancia.

Los cuerpos de scouts deben estar en nuestro concepto agregados a las escuelas, a los colegios o a los asilos. De no ser así, nadie puede responsabilizar sus actos y de allí se puede originar el descrédito de esa institución que a más de ser de educación física es de índole docente y social.

El fracaso de muchos exploradores está en creer que se trata de exhibicionismo y no de grupos que tiendan al perfeccionamiento del carácter y la modificación de las costumbres.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ

Acaba de publicarse el interesante folleto sobre la historia de

Nuestra Señora de Ujarrás

8° mayor (82 p. con varias ilustraciones)

Edición en papel económico C. 1.00 Edición en papel fino C. 1.50 Edición de lujo en pl. couché C. 2.00

Por Eladio Prado

DE VENTA EN LA

Librería Lehmann (Sauter & Co.)